

ERNESTO PEDROSA ■ Presidente del Consello Social de la UVigo

“Los consejos sociales son aliados de las universidades, no contrincantes”

La ciudad acoge desde mañana a representantes de universidades de todo el país en unas jornadas que conmemorarán el 40º aniversario de la creación de esta figura

S. PENELAS
 VIGO

Los consejos sociales nacieron para conectar a las universidades con su entorno, garantizar que cumplan un servicio público e incrementar su transparencia. En muchos casos, están liderados por figuras de relevancia política o económica como el presidente de Iberdrola, Ignacio Santos (Salamanca), Joaquín Leguina (Alcalá) o el exsecretario general de Inditex Antonio Abril, que lidera el de la Universidad de A Coruña y la Conferencia española.

Sus competencias, entre las que figuran la aprobación de los presupuestos y los nuevos títulos, la mejora de la calidad docente e investigadora o los estudios de inserción laboral, generaron fricciones con los

equipos rectorales en sus primeros años. Pero estos órganos de representación se han ido ganando su lugar. El Consello de la UVigo, uno de los fundadores de la Conferencia nacional, organiza unas jornadas que reunirán esta semana en la ciudad a más de medio centenar de representantes de universidades españolas para conmemorar el 40º aniversario de esta figura.

—¿Qué significa para el Consello y la UVigo organizar estas jornadas?

—Después de inaugurarse formalmente la Conferencia de Consejos Sociales de las Universidades Españolas (CSSU) en 2006 organizamos unas jornadas en Vigo y después tuvimos varias sobre mecenazgo. Antes de la pandemia solía haber dos reuniones anuales y la de este año supone recuperar aquella actividad de nuevo. Por eso hemos elaborado un programa muy intenso, coordinado con la CSSU y en colaboración con los consejos sociales de Santiago y A Coruña. Para

nosotros, que llevamos implicados muchos años en este tema, supone una satisfacción y también un reto porque participarán alrededor de 60 presidentes y secretarios de consejos de universidades españolas. La verdad es que hemos puesto toda la carne en el asador en estas jornadas. Será un evento importante, que trascenderá y servirá para intensificar la unión entre las universidades y los consejos sociales, que hace bastante falta.

—En un principio, a las universidades les costó aceptar esta figura que suponía la participación de la sociedad en la gestión universitaria y también cierta forma de control.

—No había mucha conexión entre las universidades y la sociedad. Yo soy de los más antiguos. Empecé como vocal en 2003, después fui vicepresidente y desde 2011 soy presidente. Al principio, había cierto resquemor entre los equi-

pos de gobierno y los consejos sociales. Pero esto nunca ha pasado en la Universidad de Vigo, donde siempre hemos tenido muy buena relación con los rectores. Y con el actual, Manuel Reigosa, es extraordinaria. La sintonía es total y él siempre dice que el Consello Social es un amigo y un colaborador. Y también es muy buena la conexión con la Xunta, tanto con el presidente como con el consejero de Universidades, que participará en el acto inaugural del jueves en la Ciudad de la Cultura.

—La UVigo apostó desde el principio por este órgano. De hecho, el exrector Domingo Docampo recibió la primera medalla de oro del CSSU.

—Sí, efectivamente. Los consejos sociales cumplen 40 años, pero la CSSU la creamos en Las Palmas en 2005 y Vigo fue una de las seis universidades fundadoras. En ese momento todavía había reticencias de los rectores, que eran los que tenían que facultar a los presidentes de los consejos. Ahora estamos todas las universidades públicas y una decena de las privadas, que aumentan su presencia cada año. Desde Docampo he cono-



Ernesto Pedrosa

cido a otros tres rectores y con todos ha habido muy buena relación.

—¿Han contribuido los consejos a incrementar la transparencia de las universidades y su conexión con la sociedad?

—Los consejos sociales son un órgano poco conocido pero con mucho poder y competencias tan importantes como la aprobación de los presupuestos y de las nuevas titulaciones. Y como órgano de representación de la sociedad cada vez mejoramos más esa interrelación con la universidad. En España hay situaciones de todo tipo, pero en la UVigo la conexión con el equipo de gobierno es magnífica, excelente. La mayoría de temas que se deciden en el Consello de Gobierno vienen después al Consello Social y siempre prevalece la comunicación y la buena sintonía. Estoy integrado en casi todos los organismos de la Universidad como la Fundación o Citexvi y siempre procuramos coordinar cuestiones. Como dice el rector Reigosa, el Consello Social es un aliado y no un contrincante como sí ocurre en otras universidades españolas.

—¿Qué papel les concede la nueva Ley de Universidades?

—Básicamente, salvo alguna cuestión de plazos y duración de mandatos, concede todas las prerrogativas y facultades a las comunidades autónomas, que serán las encargadas de regular. Hay un plazo de dos años para adaptarse y la información directa que tengo de la Xunta es que todavía no habrá cambios durante la actual legislatura autonómica. Quizá se inicie algún proceso pero prácticamente no nos afectará en nada.

El papel del futuro: fortalecer Europa y ser potencias morales en un entorno digital y de cambio climático

Las Jornadas de la CSSU en Vigo coinciden con la entrada en vigor de la nueva Ley de Universidades y con los 40 años de la creación de los consejos sociales. Por ello, los organizadores han elaborado un intenso programa que abordará el pasado de las universidades, en este caso, ligadas al Camino de Santiago y a la construcción del proyecto europeo, así como sus retos futuros.

La reunión arrancará mañana miércoles en el campus de As Lagoas Marcosende, donde los participantes serán recibidos por el rector Manuel Reigosa y los presiden-

tes de los consejos sociales de las tres universidades gallegas. Visitarán Citexvi y participarán en la asamblea general del CSSU.

Las actividades del jueves se desplazarán a la Cidade da Cultura de Santiago, que acogerá conferencias y mesas redondas relacionadas con la historia del Camino y las universidades, entre ellas la del experto Miguel Ángel Cajigal (El Barroquista), y sobre otros temas como las nuevas normativas o el impacto económico de estas instituciones.

Además, el consejero de Universidades, Román Rodríguez, inaugu-

rá oficialmente las Jornadas, y el rector de Santiago, Antonio López, saludará a los asistentes.

El viernes, la programación se desarrollará en la sede de Fundación. El presidente del Consello Social de la UVigo y el secretario xeral de Universidades, José Alberto Díez de Castro, abrirán la jornada, que contará, entre sus invitados, con Francisco Michavila, patrono de la Institución Libre Enseñanza y rector honorario de la Universidad Jaime I, y con Helena Nazaré, presidenta del Consello Coordinador do Ensino Superior de Portugal y

del Padroado de la Universidade Nova Lisboa.

Ambos hablarán sobre el futuro de las universidades y su papel como fortalecedoras de Europa y como “potencias morales” en un entorno digital y de cambio climático global.

También participarán Ignacio Rodríguez, secretario del Consello Social de Vigo, y sus homólogos de Valencia y Zaragoza para hablar sobre la evolución de esta figura. Y el presidente de la CSSU, Antonio Abril, será el encargado de clausurar la reunión.